

Flores del desierto: VI Encuentro Regional de Filosofía, Zona Norte

Guadalupe Friné Lucho González*

Los días 18, 19 y 20 de abril de 2018, en las instalaciones del Instituto de Ciencias Sociales y Administración de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, se llevó a cabo el VI Encuentro Regional de Filosofía, Zona Norte, gracias al esfuerzo del Departamento de Humanidades, el Programa de Doctorado en Filosofía y el Cuerpo Académico 82, Estudios Filosóficos, que abrieron el espacio universitario a la reflexión y al diálogo a más de 30 ponentes, de más de 15 instituciones, que presentaron sus investigaciones a través de ponencias y presentaciones de libros en torno al tema de “La filosofía ante los peligros del presente”.

Continuando y fortaleciendo la tarea que se propuso, un grupo de profesores interesados en la filosofía en 2009, de demostrar que en el norte de México, a pesar de ser un lugar árido, se está logrando la construcción y divulgación del trabajo filosófico en diversos ámbitos; el VI Encuentro ayudó a estrechar los lazos, a mostrar que, como las plantas desérticas, tenemos una resistencia espectacular, y que a pesar de los largos periodos de sequía que se han vivido en cuanto al trabajo filosófico, no hemos abandonado y comenzamos a mostrar una belleza particular como las flores del desierto.

Fruto del trabajo filosófico que se lleva a cabo en diversos lugares del norte de México, el Encuentro Regional destaca como un esfuerzo conjunto que ha ido congregando y formando una estructura de interesados en la filosofía, que al día de hoy se encuentra más sólida, y con ello se ha logrado una colaboración entre las distintas instituciones dedicadas a la filosofía en la zona norte de México, para hacer un frente común ante la concentración de la materia filosófica en el centro del país y demostrar que desde el norte de México también se hace filosofía. La dinámica, instaurada desde el primer encuentro, ha logrado su función: generar el intercambio de ideas y el diálogo, establecer puentes y alianzas con el fin de divulgar y seguir generando conocimiento filosófico.

El tema del VI Encuentro “La filosofía ante los peligros del presente”, trajo a colación un diverso abanico de temas, y si bien desde algunos ámbitos se sigue buscando la pureza de la filosofía, que ésta no se manche y no se relacione con otras Ciencias Sociales, como si cualquier contacto con ellas fuera

dañino, y pareciera por ello que el peligro del presente al que tiene que enfrentarse la filosofía es a la separación de ella misma de la realidad, que no puede ser explicada de manera totalizadora por ella misma, pues se busca desestructurar *condiciones sociales* y la facticidad de conceptos que ya son fácticos en sí, y que tienen un lugar y práctica en la realidad, pero que desde la conceptualización filosófica desconocemos.

Desde el norte de México han comenzado a surgir distintos representantes que, con una visión social, política y con miras a buscar aportar, desde la filosofía, explicaciones a las situaciones que vive nuestro país, han comenzado a formular desde sus academias, distintas posturas que tienen la intención no sólo conceptualizar filosóficamente los fenómenos que se nos presentan, sino comprenderlos y buscar soluciones prácticas que colaboren en la mejora de nuestro país.

En el Encuentro se llevaron a cabo las conferencias magistrales *Violencia y argumentación* impartida por Carlos Pereda de la IFF-UNAM; y *No violencia y fenomenología* de Jules Simon de la UTEP; la presentación de los libros, *Muerte y resurrección* de Arturo Rico Bovio; *Reflexiones en torno a la violencia en México: acercamientos filosóficos y sociales* que coordinó Juan Carlos Ayala Barrón; *Soñar en la antigüedad: los soñadores y su experiencia* de Sergio Pérez Cortés; y *El regreso de la metafísica y la tradición* de Jorge Ignacio Ibarra Ibarra.

El ejercicio de la filosofía en México, en su mayoría se vive dentro de los ámbitos académicos sin mucha conexión con otros espacios sociales; pese a ello, la *realidad social* sigue siendo el tema primordial de las disertaciones filosóficas, en tanto que ésta sigue teniendo, al menos desde su ámbito político, la intención de ser una filosofía del actuar.

Aún tenemos un largo camino que recorrer para convertirnos en bastiones del trabajo filosófico que se realiza en este país, pero con los lazos fortalecidos y el constante diálogo, con los lazos de amistad y camaradería que se han ido forjando con el trabajo conjunto de la comunidad filosófica del norte de México, poco a poco lo iremos logrando.

* Universidad Autónoma de Nuevo León.

